

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 24 DE JUNIO DE 1810.

AUSTRIA.

Viena 16 de mayo.

La chancillería íntima de la corte se halla en Praga, donde permanecerá mientras esté S. M. en Bohemia. El Emperador ha dado en aquella ciudad audiencia tres días seguidos, y se ha dignado asistir al teatro, donde ha sido recibido por el público con vivas y con todas las demostraciones del mayor regocijo y entusiasmo.

Se trata de licenciar un gran número de soldados de nuestros regimientos de infantería para que se dediquen al cultivo de los campos.

ALEMANIA.

Hamburgo 22 de mayo.

El gobierno dinamarqués ha nombrado una comisión encargada de reconocer el manantial de las aguas minerales de Bramstedt en el Holstein, y de hacer nueva análisis de estas aguas.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 23 de mayo.

Por un decreto de nuestro gran duque se han establecido aquí ciertos empleados bajo el nombre de *waisen richter* (jueces de huérfanos), encargados de proponer los tutores, de velar sobre las operaciones de estos, y de denunciar si es necesario á los magistrados ordinarios su conducta; de asistir á los inventarios, particiones y liquidaciones de las sucesiones en que se halle interesado algun menor, y en general de cuidar de todos los intereses de los menores, como tambien de los de los mayores que tengan algun impedimento, y á quienes se les haya prohibido la direccion y manejo de sus bienes.

Tambien se han publicado otras varias órdenes relativas á la direccion y ejercicio de los servicios personales de los vasallos, y á las inmunidades concernientes á las imposiciones sobre bienes raíces.

WURTEMBERG.

Stuttgart 24 de mayo.

Dícese que la ciudad de Ulm y su territorio han sido cedidos al reino de Wurtemberg, y que está ya para firmarse el tratado de la nueva demarcacion de límites entre este reino y el de Baviera. El señor conde de Montgelas habrá salido anteayer para Paris.

GRAN BRETAÑA.

Londres 17 de mayo.

Nuestros periódicos no cesan de hablar sobre la mision del coronel Mackenzie relativa al cange de prisioneros. Parece que se presentan algunas dili-

cultades para el pronto resultado de esta negociacion. Los obstáculos principales son: 1.º Los términos equívocos en que está concebida una capitulacion ajustada en la isla de Sto. Domingo. Los franceses pretenden que los soldados que han sido conducidos á Inglaterra como prisioneros de guerra desde la referida isla, deben ser enviados libremente á Francia, con arreglo á los términos y espíritu de dicha capitulacion. 2.º La interpretacion de la capitulacion del ejército hannoveriano, compuesto de 21000 hombres, que rindió las armas al principio de la guerra, y que los franceses consideran como prisionero. 3.º La providencia tomada por el gobierno frances para arrestar á los ingleses que viajan por Francia en represalias de otra, en virtud de la qual nuestro gabinete mandó, sin que precediera ninguna declaracion de guerra, detener y arrestar á todos los franceses que navegaban fiados en la fe de los tratados. Sin embargo, esperamos que se allanarán todos estos obstáculos; por lo menos asi lo desean aqui todos los hombres prudentes. En uno de nuestros periódicos se dice que por una casualidad muy rara ha sido y es imposible responder á las ofertas hechas por la Francia en el mes de noviembre de 1809. Las proposiciones del gabinete de Paris fueron remitidas á la secretaria de transportes, y esta las devolvió al ministro; pero uno de nuestros ministros (lord Mulgrave), que á la sazón iba á una casa de campo, se metió los pliegos en el bolsillo, y se le perdieron sin saber cómo, y sin haberlos leído. Sin embargo, esta anécdota parece increíble; pero si fuese cierta, ella sola bastaba para hacer ver la gran repugnancia que tienen nuestros ministros de presentar al parlamento, como se les ha pedido, una nota de las fechas de la negociacion, lo qual no ha podido lograrse por mas reconveniones y esfuerzos que han hecho el lord Holland y los principales miembros de la oposicion.

Las cartas de Lisboa del 2 de este mes dicen que acababa de llegar á aquel puerto un buque procedente de Cádiz, y que por él se habia sabido la mala inteligencia que reina entre las tropas inglesas y españolas de Cádiz y de la Isla de Leon. Estas desavenencias parece que procedian no tanto de los progresos rápidos que han hecho los franceses en el sitio, quanto de las quejas de los ingleses por la falta de energía y de disciplina de las tropas españolas. La conducta de estas ultimas en la defensa del castillo de Matagorda y en otros choques posteriores ha probado evidentemente la repugnancia con que pelean los españoles, y la poca confianza que deben tener los ingleses combatiendo al lado de semejantes tropas, mucho menos en una causa que debe considerarse ya como desesperada y perdida. El buque que ha llegado á Lisboa, y traído estas noticias, salió de la bahía de Cadiz con mucho trabajo, pues le hicieron un fuego vivísimo las baterías francesas del continente, las quales alcanzan á una gran parte de la bahía.

Hemos sabido que el Emperador Napoleon estaba en Flesinga el 12 de este mes. Un navío nuestro, que andaba cruzando en aquellas aguas, vió las luminarias y fanales que se encendieron al tiempo que el Emperador pasó del continente á la isla de Walcheren; pero no se determinó á acercarse para impedir su travesía. Esta es la primera vez que Bonaparte se ha embarcado despues de su vuelta del Egipto.

Escriben de Gottenburgo que los buques americanos entran todavía libremente en los puertos de Suecia; á lo menos no se ha impedido la entrada á los que se han presentado allí desde el 14 del mes anterior hasta el 7 del corriente; pero tememos que la Suecia adoptará mui pronto, respecto de la navegacion y comercio de los americanos, las mismas providencias que han tomado las otras naciones del continente.

HOLANDA.

Amsterdam 26 de mayo.

Una de las lanchas cañoneras de la marina real del postadero del Elms ha apresado y conducido á Delfzil un buque mercante, procedente de Helgoland, y cargado de azucar y de café.

SUIZA.

Arau 23 de mayo.

Mientras que el gobierno de Berna prodiga á manos llenas recompensas y honores al señor Felleberg por sus nuevos métodos de agricultura, los labradores de nuestro canton los adoptan con una prudente reserva; pues se rezelan que tarde ó temprano han de ser víctimas de las experiencias arriesgadas ó dudosas de este grande agrónomo.

Ya estan casi concluidos los dos nuevos caminos que van de Neufchatel á Chaux-de-Fons y á Loche; y su obra es una nueva prueba de la habilidad de los ingenieros que la han dirigido.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 12 de mayo.

Un corsario de este puerto ha tenido la valentía de ir á apresar hasta baxo el cañon de Messina un barco siciliano que salia del puerto, y le ha conducido aqui. Se confirma que los ingleses estan haciendo grandes preparativos de defensa en la Sicilia.

Una carta de Messina dice que Mr. Stewart será reemplazado por otro general en el gobierno de la isla. Parece que el motivo de retirarse es la poca salud que goza, lo que le precisa volver á Inglaterra para tomar las aguas y baños de Bath.

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 12 de mayo.

Hace algunos dias que no cesan de llegar á esta ciudad cuerpos de tropas francesas que vienen de la Italia superior. Se asegura que estas tropas formarán un cuerpo de reserva de 10 á 12000 hombres, que permanecerán por algun tiempo en los estados romanos.

Paris 31 de mayo.

Se ha recibido la noticia de la toma de la plaza

de Lérida en Cataluña, y la relacion de las operaciones del sitio.

Persuadido el general conde Suchet de que la derrota que el general español O-Donell habia padecido el 23 de abril cerca de Lérida debia influir mucho para la toma de esta plaza, mandó continuar con vigor las obras de sitio. En la noche del 29 al 30 quedó abierta la trinchera y primera paralela á distancia de 140 toesas de la ciudad hácia la parte del norte y del camino de Balaguer. Durante el dia 30 se marcó y preparó el terreno donde habia de colocarse la bateria núm. 1.º, compuesta de quatro morteros, para arrojar bombas contra el castillo, la bateria núm. 2.º, de dos cañones, y la núm. 3.º, de artillería gruesa, para abrir brecha en los dos baluartes. En el mismo dia se abrió una comunicacion detras de la derecha del ataque, y se prolongó hasta 100 toesas mas la izquierda, de la primera paralela. Estas operaciones atrevidas, y executadas felizmente, hacen mucho honor al coronel de ingenieros Haxo. En esto sobrevino una tempestad horrible con aguaceros que inundaron las trincheras, en las quales apenas se podia trabajar por ser la tierra arcillosa. Sin embargo, en la noche del 1.º de mayo se prolongó la paralela por derecha é izquierda, y se abrieron dos ramales, el uno á la derecha hácia el baluarte obtuso, y el otro á la izquierda hácia el frente de la Magdalena.

El enemigo intentó hacer una salida el dia 2 por la orilla izquierda del Segre; pero fue rechazado.

En la noche del 2 al 3 se prolongó la paralela hasta el Segre, á derecha é izquierda, para aproximarse al castillo, y se abrieron ramales mas adelante de la primera paralela.

En la noche del 3 se prolongó todavía mas la derecha de la paralela, y se abrieron nuevos ramales.

El cuerpo de artilleros principió durante el dia las obras para la bateria núm. 4.º, compuesta de dos obuses y de dos cañones de á 16, para batir la muralla de la ciudad.

Los enemigos hicieron una salida á las cinco de la tarde con 600 hombres, los quales atacaron con vigor nuestra izquierda y la nueva bateria, de que se apoderaron al principio; mas luego se les rechazó, y se les obligó á encerrarse en la plaza.

En la noche del 4 se prolongó todavía la derecha de la paralela; se abrieron otros dos ramales, y se prolongó la izquierda del ataque hasta el Segre, y por detras de la comunicacion principal de la derecha.

En la noche del 5 se abrieron otros dos ramales á derecha é izquierda, y á la extremidad de esta se hicieron varias obras para aproximar la paralela al atrincheramiento de la puerta del Cármen.

En la izquierda del Segre se abrieron tambien tres ramales para estrechar mas al enemigo en la cabeza del puente, y para impedir que viniese á incomodar nuestra izquierda. Las comunicaciones con estos ramales quedaron habilitadas por el canal de riego, que estaba seco.

En la noche del 6 se abrieron otros dos ramales en la orilla izquierda del rio. La artillería de á caballo principió á construir en la extremidad de los tres primeros ramales una bateria para un obus y un cañon de á 8, que debian tirar contra la cabeza del puente y contra el malecon.

Al amanecer del 7 rompieron el fuego cinco

baterías, dos de ellas de brecha contra la plaza, y las otras tres contra el castillo. La del núm. 4.º, compuesta de cañones de á 16, no pudo hacer fuego, porque los cañones habian quedado atascados entre el lodo con motivo de los aguaceros que habian sobrevenido, y deshecho una parte de los espaldones. Sin embargo, se colocaron allí provisionalmente dos morteros de á 6 pulgadas.

Inmediatamente que nuestras baterías rompieron el fuego, principió tambien el suyo el castillo, sosteniéndose con la mayor viveza por ambas partes por espacio de algunas horas; pero al fin los fuegos superiores del castillo precisaron á suspender los nuestros, á excepcion del de la bateria de morteros núm. 1.º que continuó disparando.

A las quatro de la tarde el enemigo hizo una salida mui vigorosa con 300 hombres contra la extremidad de nuestra derecha: ocupó al principio algunas toesas de nuestra paralela; pero bien pronto se le arrojó de allí, y se le obligó á retirarse.

En la noche del 7 las trincheras quedaron otra vez inundadas de agua; pero el general Valée reparó, mediante su actividad y zelo, en poco tiempo todos los daños ocasionados por las aguas en este dia y en los anteriores; distinguiéndose particularmente en el tiempo que duraron las obras el cuerpo de artillería por su serenidad y por su firmeza en arrostrar todos los peligros.

El día 8 quedó abierta la segunda paralela á 60 toesas de la plaza, y se condujeron hasta el pie de la muralla varios ramales, en los cuales se colocó tropa de infantería, que haciendo dia y noche fuego contra las troneras, impidió el que las baterías bajas del enemigo disparasen contra los sitiadores.

A los extremos de la segunda paralela quedó preparado el terreno para colocar nuevas baterías caso que las primeras no pudiesen abrir brecha.

Tambien se aumentó con dos piezas de á 12 la bateria núm. 4.º, y en la orilla izquierda se abrieron otros dos ramales.

En la noche del 9 quedó concluida la segunda paralela. La artillería construyó otras dos baterías, y en la izquierda del rio quedó cortado el camino que va á Tarragona.

En la noche del 10 se abrió otro ramal con direccion hácia el castillo; se prolongó el que iba hácia el baluarte obtuso, y se adelantó otro que iba hácia la puerta del Cámen.

El 11 todas nuestras baterías compuestas de 32 piezas rompieron el fuego á las ocho de la mañana, y abrieron brecha. Nuestra artillería conservó su superioridad durante todo el dia 12 hasta el anocheecer. Un repuesto de bombas y granadas del castillo se incendió, y se voló; y en dos parages distintos de la muralla de la ciudad quedó abierta la brecha, en términos que por ella pudieron bajar aquel mismo dia algunos desertores del enemigo.

El general Suchet mandó reunir en la noche del 12 las tropas escogidas de las brigadas de los generales Vergés y Bugey para atacar los reductos de la extremidad del terraplen del fuerte de Garden, y las obras exteriores ú hornabeques que cubren el centro del mismo terraplen, y que comunicándose con todas las obras de defensa, precisan al ejército sitiador á prolongar demasiado su línea.

Estas obras formidables son de mazonería, estan construidas en una escarpadura casi inaccesible,

defendidas por un foso, por una empalizada, y por la artillería colocada en ellas, y protegidas tambien por todos los fuegos del castillo de Garden. La de en medio, sobre todo, ofrece grandes dificultades para un ataque, pues tiene un foso de 12 toesas de ancho y 15 pies de alto, cortado á pico en un peñasco sumamente duro, coronada de una muralla de 12 pies de alto, con dos atrincheramientos que defienden sus costados.

El general Vergés, con el segundo batallon del 114.º, quatro compañías escogidas del 121.º, y 100 trabajadores, acometió con denuevo los dos reductos, aprovechándose de la obscuridad de la noche para ocultar sus movimientos al enemigo: Las tropas francesas plantaron sus escalas, forzaron las puertas, y en menos de media hora se apoderaron de los dos reductos, á pesar del fuego vivísimo de fusilería y de metralla que hicieron los españoles. Al mismo tiempo el general Bugey con quatro compañías escogidas del 114.º, dos del 121.º, otras dos del 3.º del Vístula, y 400 trabajadores armados de palas y azadones, asaltó el reducto grande, de que se apoderó con igual presteza. Los trabajadores, soltando sus herramientas, persiguieron al enemigo hasta la empalizada de Garden, sufriendo el fuego vivísimo del castillo. De esta manera fueron tomados los tres reductos por nuestras tropas en medio de los gritos de *viva el Emperador*, los cuales con el silencio de la noche se oian en los campos y en las torres de Lérida: el resto de la noche lo emplearon nuestras tropas en ponerse á cubierto; y antes de amanecer estaban colocadas de forma que no podian ser ofendidas por el fuego de los enemigos.

En la mañana del 13 nuestras baterías principiaron á batir el frente de la ciudad, haciendo aun mayor estrago que el dia anterior. A las quatro de la tarde la brecha principal, abierta en el baluarte del frente de la Magdalena, era bastante ancha y accesible. El general Suchet dió entonces las disposiciones necesarias para el asalto: reunió quatro compañías escogidas del 6.º de infantería ligera, algunas del 116.º, y tres del 117.º, y mandó que el resto de los regimientos 6.º y 116.º estuviese de reserva en la izquierda, y en la derecha 450 trabajadores del 115.º y del 1.º del Vístula, provistos de gaviones, todos á las órdenes del general Habert.

Estando las cosas dispuestas así nuestras baterías suspendieron sus fuegos á las siete de la tarde; y por medio de quatro bombas disparadas á un tiempo se dió la señal de acometer. Los carabineros y volteadores del 6.º salvaron en un instante el parapeto de la trinchera, atravesaron el arroyo, y acometieron ambas brechas: el enemigo, aterrado con este ataque, presenció desde lo alto del fuerte del castillo este movimiento repentino sin atreverse á detenerlo; pero no tardó en principiar á hacer un fuego terrible de todas sus baterías contra la brecha, acompañado de otro vivísimo de fusilería desde las casas, calles y malecon.

El general Habert, que marchaba al frente de la vanguardia, dirigió las compañías, y contuvo un primer movimiento de perplexidad, en que las tropas titubearon, mandando tocar á paso de ataque. Las de la derecha forzaron la puerta de la Magdalena, aunque con trabajo, y á pesar de un fuego homicida las cortaduras ó zanjas y las baterías de la calle Mayor fueron tomadas con pres-

teza; las compañías de la izquierda con los zapadores se abrieron paso por el malecon, al mismo tiempo que el general Harispe acometía la cabeza del puente por la orilla izquierda con el 117.º, y con las reservas que avanzaban á medida que nuestras tropas iban ganando terreno. Con esto, y con un ataque impetuoso que dió el 116.º, nos apoderamos de todo el malecon, del puente y de la artillería enemiga, matando á quantos españoles se presentaban por delante, y haciendo retirar á los demas á la parte baxa de la ciudad.

El general Suchet montó tambien la brecha con su estado mayor, y mandó que continuase el ataque por la ciudad, aunque no con tanta impetuosidad como habia principiado. Mientras que el castillo arruinaba con sus fuegos la ciudad, lo que era mui útil para los proyectos del general Suchet, no dexaba este descansar un momento á los habitantes, precisándoles á que le fuesen cediendo el terreno paso á paso, para evitar por este medio el que sus tropas fuesen incomodadas con el fuego que podia hacer desde las casas una poblacion de mas de 4000 almas entre vecinos y gentes del campo que se habian refugiado en la ciudad. Por este medio fue obligándolos poco á poco á salir fuera de ella, y llevándolos hasta el castillo, cuyos fosos, patios y edificios se llenaron de mugeres, de niños y de todo lo que puede embarazar la defensa de una plaza. El general Suchet mandó que sus tropas hiciesen por la noche un fuego lento, pero no interrumpido, de bombas y de granadas, con la mira de consternar á los soldados y gentes que se habian guarecido en el castillo.

En la mañana del dia 14 se presentó un parlamentario al general Habert, el qual no quiso oírle: á las 10 el castillo grande enarboló bandera blanca, y el general Paris presentó al general en gefe un brigadier acompañado de varios oficiales y de un vocal de la junta, que venian á tratar de la capitulacion. En el momento se mandó que las hostilidades cesasen en todos los puntos; se oyeron las proposiciones, y al medio dia quedó firmada la capitulacion, cuyos principales artículos se executaron inmediatamente. Al mismo tiempo el coronel de ingenieros Haxo pasó con poderes del general en gefe al fuerte Garden, el qual capituló en los mismos términos que el castillo grande.

El resultado de estas acciones brillantes ha sido caer en poder de las tropas francesas 800 soldados españoles prisioneros, y haber cogido 105 cañones, y 1.5000 cartuchos, 100 fusiles, 1500 libras de pólvora, 10 banderas, una fábrica de salitre, un molino de pólvora &c.

Entre los oficiales prisioneros de los enemigos se hallan D. Jaime García Conde, mariscal de campo, comandante en gefe de las tropas del Segre y del Cinca; D. Josef Gonzalez, mariscal de campo, gobernador de la plaza y del castillo de Lérida; D. Josef Baguer, brigadier de ingenieros, segundo comandante; D. Narciso Codina, brigadier de ingenieros, y comandante de Tortosa; D. Felipe Perena, brigadier de infantería; D. Josef Sarigenis, brigadier de artillería; Crist, coronel propietario del regimiento de Traxler; Andres, coronel de artillería, y Traxler, coronel de suizos.

Tambien se han encontrado en la plaza 33 oficiales franceses, que estaban prisioneros, los quales han recobrado su libertad.

La pérdida del enemigo en todos los ataques se regula en 1200 hombres, y la nuestra en 200 hombres muertos y 500 heridos, la mitad de estos levemente.

Nuestras baterías han disparado durante el sitio 600 cañonazos, y 300 bombas y granadas. El tercer cuerpo del ejército ha manifestado tanta constancia como valor y serenidad en los ataques: en 15 dias ha abierto mas de 3200 toesas de trinchera, á pesar de que el tiempo era el menos favorable para esta especie de obras.

ESPAÑA.

Córdoba 14 de junio.

Diversas cuadrillas de bandidos que recorrian las cercanías de Ecija y las orillas del Guadalquivir, perseguidas y alcanzadas muchas veces por las columnas movibles del distrito, han reconocido al fin que el oficio de bandidos no les podia acarrear sino una funesta suerte en lo venidero. Así es que la mayor parte de estas cuadrillas se han disuelto, y los individuos que las formaban han solicitado su indulto, han prometido entregar sus armas, y han manifestado sus deseos de vivir baxo la proteccion de un gobierno paternal y justo.

Los individuos de la guardia cívica de Ecija han prestado con toda solemnidad su juramento al REI nuestro Señor D. Josef Napoleon I el dia 10 de este mes. Lo bien dispuesto de la ceremonia y la multitud de personas que asistieron á ella con el mayor decoro, son una prueba de que los vecinos de aquella ciudad conocen cada dia mas y mas quanto importa el orden, y quan dispuestos se hallan á hacer todos sus esfuerzos para concurrir por su parte á conservar la tranquilidad.

LIBRO.

Arte de nadar: librito en dozavo, que contiene reglas fáciles y seguras para mantenerse sobre el agua sin movimiento con la respiracion libre, para dirigirse hácia qualquiera parte apresuradamente ó con lentitud, para salir de las ollas, remolinos y corrientes rápidas, para salvarse en el mar tempestuoso, y para entretenerse en el agua, y dominar este elemento. Con solo leer este arte han sabido conservar su vida algunos que casualmente han caido en rios ó estanques profundos. — Los artes de nadar que hasta ahora se han publicado son defectuosos, porque exigen vexigas, corchos y otros aparatos inútiles; pero el autor de este ha descubierto en el cuerpo humano la natural facultad de sobrenadar en el agua y manejarse en ella sin riesgo, con tal que no se turbe el debido continente con movimientos desarreglados. Es obra escrita sobre los mejores conocimientos de la física, y tan fácil de entender y poner en execucion, que puede servir para el uso de los niños. Tiene once estampas finas. Véndese en la librería de Orea, calle de la Montera, frente á S. Luis.

TEATROS.

En el de los Caños del Peral, á las ocho de la noche, se executará por la compañía italiana la ópera titulada Nina, ó la Loca por amor, en prosa, música del célebre maestro Paisiello.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia titulada el Mágico de Salerno Pedro Vayalarde, segunda parte, con todas sus decoraciones, baile y música correspondiente, y se finalizará con un divertido sainete.